
Rédacteurs : Patrice Lefaucheur / Enfants Soleils d'Avenir
Destinataires : ESA et partenaires
Date : Rapport finalisé le 27 mars 2014

Objectifs du déplacement à Port au Prince du 25 février au 15 mars 2014 :

- Initier le projet de construction à l'orphelinat MFH suite à la signature de la convention ESA/COBATY/ROTARY
- Poursuivre les démarches en vue de l'obtention de l'accréditation de MFH par l'IBESR
- Contact avec le service de l'ambassade de France traitant des dossiers relatifs aux orphelinats en Haïti
- Point et suivi des projets avec le docteur Claire Cassamajor, les collaborateurs d'ESA à Port au Prince, et le pasteur Prédéstin
- Visite de terrain à Thiotte pour le projet d'adduction d'eau porté avec la CODAB

Sommaire**Mardi 25 février 2014**

- Arrivée à Port au Prince
- Réunion avec Dr Cassamajor
- Hébergement à Turgeau

Mercredi 26 février 2014

- Rencontre avec le pasteur Prédéstin
- Visite à la TECINA
- Organisation du déplacement à Thiotte

Jeudi 27 février 2014

- Réunion avec l'ingénieur Henri Prophète
- Rencontre avec Architectes de l'Urgence
- Rencontre avec société HDD

Vendredi 28 février 2014

- Report du voyage à Thiotte
- Visite à l'IBESR
- Réunion avec le pasteur Prédéstin

Samedi 1er mars 2014

- Courses pour MFH
- Réunion avec Dr Cassamajor

Dimanche 2 mars 2014

- Livraison de légumes à MFH
- Réunion avec Edelyne et Widelyne Annylus

Lundi 3 mars 2014

- Report voyage à Thiotte – Journée à Jacmel
- Travail sur le projet de construction

Mardi 4 mars 2014

- Retour vers Port au Prince

Mercredi 5 mars 2014

- Rendez vous à l'ambassade de France
- Visite à MFH avec la FAU
- Séance de relaxation à MFH animée par le Dr Cassamajor

Jeudi 6 mars 2014

- Travail administratif à Turgeau
- Visite au camp de base de la Croix Rouge

Vendredi 7 mars 2014

- Départ pour Thiotte
- Visite du captage « source K-Royer »
- Visite des installations existantes

Samedi 8 mars 2014

- Attaque du siège de la FAU
- Visite de l'emplacement prévu pour la fontaine de Jericho
- Visite de l'emplacement prévu pour la fontaine de Terre-Longe
- Retour vers Port-au-Prince
- Visite à la base de la FAU

Dimanche 9 mars 2014

- Deuxième journée du programme d'amélioration nutritionnelle
- Réunion de travail avec la CODAB à Port-au-Prince
- Préparation du déjeuner des garçons à MFH
- Messe en l'honneur du nouveau cardinal haïtien Mgr Chibly Langlois

Lundi 10 mars 2014

- Visite à l'IBESR
- Réunion avec le Dr Cassamajor
- Paiement des rémunérations
- Heurt léger avec un véhicule UN

Mardi 11 mars 2014

- Report de mon départ vers la Martinique
- Rencontre avec Dominique Alet, président de la FAU

Mercredi 12 mars 2014

- Journée à Turgeau

Jeudi 13 mars 2014

- Rencontre avec Madame Vildrouin à l'IBESR
- Visite de MFH avec Dominique Alet, FAU

Vendredi 14 mars 2014

- Dernières visites

Samedi 15 mars 2014

- Retour vers la Martinique

Annexe :

- Dépenses engagées pendant le déplacement à Port au Prince du 25 février au 15 mars 2014

Mardi 25 février 201411h30/15h00 : Arrivée à Port au Prince

Chez Hertz, un problème de plafond de carte bleue m'empêche de louer le véhicule prévu, d'autres Martiniquais présents rencontrent le même problème. J'appelle un taxi-chauffeur, Daniel, à qui j'ai déjà eu recours occasionnellement dans le passé, heureusement disponible, qui me conduit vers le centre ville. Sur la route, j'obtiens enfin par téléphone le déblocage de ma carte bancaire, et retourne chez Hertz louer le véhicule prévu.

16h00 : Réunion avec Dr Cassamajor

Avant de monter à Thomassin, je rends une visite rapide au Dr Claire Cassamajor, à qui j'ai promis ma visite depuis le matin. Nous faisons un point global sur le projet My Father's House. Claire me rend compte du travail de l'auxiliaire infirmière, Claudia, que nous avons recrutée sur ses conseils depuis début janvier, de l'amélioration constante de l'état de santé des enfants, et des travaux menés par le pasteur sur le terrain de Puy Blain.

De mon côté, je lui expose les différents objectifs de mon séjour, pour MFH : projet construction, projet de diversification alimentaire, accréditation par l'IBESR, contact à l'ambassade de France ; pour Thiotte, le projet adduction d'eau. Je prévois de me rendre à Thiotte dans le courant de la semaine, nous convenons donc d'une prochaine réunion avec Claudia en fin de semaine.

17h00 : Hébergement à Turgeau

Je rends visite à Madame Gladys Lauture, qui nous apporte un soutien inestimable lors de nos séjours en Haïti, puis fais une visite familiale à Thomassin, pour redescendre à Turgeau en début de soirée.

Mercredi 26 février 201410h30 : Rencontre avec le pasteur Prédestin

Je me rends mercredi matin à l'orphelinat pour rencontrer le pasteur Prédestin, afin de lui présenter les plans du projet de construction, et constater les travaux réalisés depuis mon séjour de novembre dernier.

A mon arrivée, le bureau du pasteur est occupé par un atelier de couture, auquel participent un groupe de jeunes filles de l'orphelinat. Une formatrice, création-design en couture, est venue de Miami pour deux semaines dispenser une formation aux jeunes filles. Le matériel, cinq à six machines neuves, a été offert à l'orphelinat par la formatrice, qui prévoit de revenir chaque deux à trois mois.

Je visite aussi, la nouvelle salle informatique, équipée d'ordinateurs portables venus du Canada, et de compartiments/stations de travail. Un formateur vient deux fois deux heures par semaine dispenser des formations aux enfants.



Dans la cour, le pasteur a fait construire un kiosque-lave mains, surmonté d'un réservoir d'eau, équipé de robinets à pressoir pour éviter le gaspillage de l'eau.



Les travaux de la future maison des filles sont bien avancés (mais le potager n'est plus), la toiture devrait être posée dans les prochaines semaines. Un budget de 8.000 \$US a suffi pour la construction des murs, et 10.000 \$US sont prévus pour la toiture. La dalle est prévue ensuite. Le pasteur m'assure que les règles parasismiques ont été respectées, mais les dimensions du bâtiment environ 230m², la finesse des murs extérieurs, et l'absence de contreventements, laissent penser qu'il faudra apporter de sérieux renforts pour consolider ce bâtiment. D'autant plus que le pasteur avait envisagé de monter un étage dans le futur.



De retour au bureau du pasteur, nous passons à l'étude des plans du projet de construction réalisés par Technopole/BE Martinique. Le pasteur est enthousiaste à la vue de ces plans, dont je n'avais pu lui transmettre qu'une partie par mail. Ils traduisent correctement ses vues sur le développement de l'orphelinat. Nous sortons sur le terrain, je souhaite m'assurer que le plan cadre bien les différents projets du pasteur. Il propose que soient construits dans l'espace derrière le mur de clôture, des réservoirs d'eau, pour l'alimentation des bâtiments en aval par gravitation, ou des dépôts. En R+1, on aurait alors les logements du personnel et les appartements de la guest house, comme figurant sur les plans.

Nous envisageons les étapes à venir pour la réalisation du projet, et convenons que le pasteur contacte des entrepreneurs afin d'obtenir des devis pour la réalisation des bâtiments prévus réfectoire/cuisine et administration/clinique, pendant que j'effectue des démarches similaires de mon côté.

Je fais connaissance avec Madame Claudia Saint-Claire, l'auxiliaire infirmière, et nous prenons rendez-vous pour une réunion à la fin de la semaine à la clinique du docteur Cassamajor.

12h30/14h00 : Visite à la TECINA

Je rends ensuite visite à un parent, à la TECINA, une société de construction, afin de prendre quelques conseils sur la conduite du projet. Il lui semble impossible de construire les deux bâtiments en respectant les règles du code haïtien de la construction dans le budget prévu, environ 50.000 \$US. Il évalue le budget nécessaire à environ 120.000 \$US, s'il devait être réalisé aux standards de la TECINA.

Il me propose de réaliser gracieusement un métré des matériaux nécessaires afin de m'aider à obtenir un devis indicatif pour la réalisation des deux bâtiments.

17h00/19h30 : Organisation du déplacement à Thiotte

Près de deux heures de blocus avant de rejoindre Turgeau, où je me repose un moment, puis je me rends en visite à Thomassin. Mr Guy Bauduy, ancien sénateur du département Sud-est, incluant Thiotte, se propose de m'accompagner, et le départ pour Thiotte est programmé pour le vendredi matin. Je rentre ensuite terminer la soirée à Turgeau.

Jeudi 27 février 2014

10h00/13h00 : Réunion avec l'ingénieur Henri Prophète

Rendez vous avec Henri Prophète à son bureau d'études. Henri Prophète, ami d'un bénévole martiniquais Fernand Fortune, nous avait dans un premier temps accompagné sur un projet d'amélioration nutritionnelle pour l'orphelinat, qu'il envisageait de supporter.

Le projet de construction évoluant, Henri a accepté de nous conseiller sur le projet. Nous avons une longue discussion sur le développement de l'orphelinat, Henri se montre très intéressé dans le futur à accompagner aussi l'orphelinat sur les questions d'enseignement.

Nous passons ensuite à l'étude des plans du projet et de leur faisabilité avec le budget disponible.

Comme à la TECINA, il apparaît nécessaire de faire preuve d'inventivité, si nous voulons pouvoir réaliser une construction pérenne avec le budget prévu.

Nous nous rendons ensuite à Puy Blain, pour une visite du terrain. L'ingénieur Henri Prophète semble très sceptique sur le bâtiment en construction, mais apprécie par ailleurs l'amélioration des conditions de vie des enfants.

13h00/15h00 : Rencontre avec Architectes de l'Urgence

Sur le retour vers Turgeau, je reçois un appel de Serge Gunot, qui me propose un rendez-vous immédiat avec le chef de mission en Haïti de la Fondation Architectes de l'Urgence (FAU), Guillaume Beaussier.

Avec Serge, nous présentons l'historique du projet, ainsi que les plans et les financements déjà obtenus. Guillaume est très intéressé par le projet, et sous réserve d'un accord de la direction de la FAU, propose de nous accompagner sur ce projet. Il me propose une démarche commune auprès de l'ambassade de France, afin de se renseigner sur la possibilité que des fonds, débloqués pour un projet n'ayant pas abouti, puissent être redirigés vers notre projet. Le rendez-vous est pris pour le mercredi suivant avec Elsa Bourget, responsable du service « Protection de l'enfance et Adoption Internationale » à l'ambassade de France.

La FAU mène plusieurs projets dans le pays, notamment un programme de construction/extension de cinq maternités dont deux à Thiotte.

15h30/16h00 : Rencontre avec société HHD

Je retourne à l'orphelinat, où m'attend l'ingénieur de la société Haïti Home Distribution, aussi responsable de la société Shelter HT, auprès de laquelle avait été acheté le bâtiment préfabriqué abritant aujourd'hui les garçons. Au vu des plans et du budget disponible, il m'indique qu'il lui sera difficile de livrer les bâtiments finis, et me propose de réaliser le gros œuvre du seul bâtiment Réfectoire/cuisine pour un budget de 30.000 \$US. Nous prévoyons qu'il m'adresse le devis correspondant.

16h30/18h00 : Fin de journée

Visite à Thomassin, et retour à Turgeau.

Vendredi 28 février 2014

7h00/12h00 : Report du voyage à Thiotte

Le départ pour Thiotte est annulé, le véhicule de location ne semblant pas assez résistant pour la route de Thiotte. Diverses solutions sont envisagées, dont le recours au véhicule de la CODAB, partenaire sur le projet d'adduction d'eau à Thiotte.

Durant la matinée, je fais le point sur les rémunérations dues aux collaborateurs d'ESA, en attendant le retour de Madame Lauture avec qui je dois me rendre à l'IBESR. Nous souhaitons prendre rendez-vous avec Madame Vildrouin, directrice de l'IBESR, pour nous informer de la situation du dossier de l'orphelinat, principalement concernant la délivrance de l'accréditation définitive pour laquelle nous effectuons des démarches depuis près de deux années.

12h30/13h00 : Visite à l'IBESR

A l'IBESR, la directrice est en déplacement, et compte tenu des jours de carnaval du début de la semaine à venir, nous convenons de nous représenter à l'IBESR le jeudi suivant dans l'après midi.

14h00/16h00 : Réunion avec le pasteur Prédestin

Je me rends à MFH, pour une réunion de travail avec le pasteur sur les sources de financement dont il dispose



pour assurer le fonctionnement de l'orphelinat. Ces éléments sont un point important dans le montage des demandes de financements des projets de construction de structures d'accueil d'enfants. Les bailleurs envisagés, échaudés par l'échec de récents projets, étant très réticents à financer des projets « coquilles vides ». L'entretien est très productif. Le fonctionnement est assuré par de nombreux donateurs, dont la variété en assure la pérennité. Le pasteur me présente les différentes organisations américaines à caractère religieux, dont il est le représentant en Haïti, ainsi que les différentes églises isolées qui le soutiennent :

- **Wordsower** : ONG américaine, partenaire du pasteur depuis la création de l'orphelinat, c'est aussi l'organisme par lequel transitent les dons privés américains, car il permet la déduction fiscale des dons.
- **General Association of Regular Baptist Churches**, regroupant environ 1400 églises et 130000 membres, dont le Pasteur est le représentant/correspondant en Haïti.
- **Construction Worldwide Evangelism**
- **Haïti Bible Institute**
- **Quelques églises isolées** qui apportent des soutiens irréguliers mais non négligeables

Ces différentes organisations, et leurs membres, ainsi que de nombreux particuliers à travers elles, apportent leur soutien à l'orphelinat du Pasteur Prédéstin, ce qui lui permet d'assurer le fonctionnement de l'orphelinat depuis sa création (salaires des personnels, scolarisation, loyers, divers équipements tels que pharmacie ou outils de construction), et au cas par cas le financement de la construction de bâtiments et de travaux d'aménagement ou d'amélioration des installations existantes, ou encore le forage d'un puits et l'acquisition de pompes et de générateurs. Le personnel de l'orphelinat est de vingt personnes, auxquelles s'ajoutent neuf enseignants pour l'école primaire.

Les financements annuels moyens reçus pour le fonctionnement, mais aussi pour les travaux de construction et d'aménagement, peuvent ainsi être estimés à :

- Wordsower : 150 000 USD/an
- Construction Worldwide Evangelism : 50 000 USD/an en nature ou argent
- Haïti Bible Institute : 20 000 USD/an en nature ou argent
- Eglises diverses : 20 000 USD/an
- CROSS : 30 000USD/an pour scolarisation, un complément pour la nourriture sera bientôt signé
- Dons individuels : 35 000 USD/an
- Don de nourriture de HRI (Hunger Relief International)
- Mission Espoir donne de la nourriture chaque semaine

Nous évoquons avec le pasteur, la mise en place du programme d'amélioration nutritionnelle, un rendez-vous est pris dimanche matin avec une commerçante de Kenscoff, dont plusieurs enfants vivent à l'orphelinat.

Après l'entretien avec le pasteur, je rencontre Claudia Saint-Claire, l'auxiliaire infirmière recrutée début janvier, sur les conseils du docteur Cassamajor. Elle est présente cinq jours par semaine dans l'orphelinat, se partageant entre la maison des filles et l'orphelinat des garçons. Elle travaille sous la direction du docteur Cassamajor, qu'elle assiste pour les relevés divers (taille, poids, périmètre crânien), le suivi de la bonne application des prescriptions médicales du pédiatre. Elle s'assure de l'hygiène des enfants, notamment à la prise des repas, de l'hygiène des lieux de vie, chambres et sanitaires, ainsi que de la bonne tenue de la cuisine et de la préparation des repas à laquelle elle participe. Elle apporte aussi son soutien aux petits garçons pour les devoirs scolaires.

Le pasteur est très satisfait de son travail, ainsi que le docteur Cassamajor. Le contact avec les enfants et le personnel semble excellent. Je m'assure de la bonne tenue de ses registres. Je sollicite du pasteur qu'elle puisse assister aux leçons d'informatique.

Je rencontre ensuite Luckson Ladouceur l'animateur sportif, qui semble aussi très impliqué dans son travail, et très apprécié par les enfants. Nous discutons de l'achat de matériel PVC pour la construction d'éléments destinés à des exercices psychomoteurs.

Je rentre ensuite vers Turgeau, en déposant Luckson et Claudia sur le parcours.

J'ai un contact téléphonique dans la soirée avec Guillaume de la FAU, nous programmons de nous rendre ensemble à Thiotte, et d'en profiter pour avancer sur la présentation du projet de construction My Father's House pour notre rendez-vous de mercredi.



Samedi 1^{er} mars 2014

13h00/13h30 : Courses pour MFH

Je passe acheter les tuyaux PVC pour l'animateur sportif, et me rends à l'orphelinat pour les y déposer, et récupérer les registres de l'auxiliaire infirmière que je souhaite étudier avec elle et le pédiatre dans l'après midi.

14h00/16h00 : Réunion avec Dr Cassamajor

Rendez vous avec Claudia à la clinique du docteur Cassamajor, pour un point sur les deux premiers mois de travail à MFH. Nous réfléchissons aussi à l'organisation du programme d'amélioration nutritionnelle. Nous envisageons l'embauche d'une personne pour la journée du dimanche, Claudia accepte de venir le dimanche, en échange elle prend son vendredi pour congé, et reçoit une rémunération supplémentaire de 2.000 gourdes par mois, qui viennent compléter sa rémunération initiale de 10.000 gourdes par mois, plus 1.000 gourdes/mois de frais de transports.

Nous envisageons la possibilité d'acheter un four à gaz pour cuisiner des gâteaux et plats au four pour le dimanche.

17h00/18h00 : Fin de soirée

Retour à Turgeau, puis visite à Thomassin.

Dimanche 2 mars 2014

12h00/14h00 : Livraison de légumes à MFH

Je me rends à l'orphelinat en fin de matinée pour le rendez-vous avec la commerçante dans le cadre de la mise en place du programme d'amélioration nutritionnelle. Il est convenu qu'elle effectue une première livraison pour un montant de 2.000 gourdes. La livraison est honnête, et l'affaire est conclue. Chaque dimanche, Mme Nicole Démosthène livrera 2.000 gourdes de légumes frais et variés à l'orphelinat.



15h00/17h30 : Réunion avec Edelyne et Widelyne Annylus

De retour à Thomassin, après une petite sieste, je rends visite à Edelyne et Widelyne Annylus, qui nous accompagnent depuis deux ans, pour faire un point sur les rémunérations, et la fin de leur contrat, prévue et annoncée depuis début novembre dernier. ESA souhaitait en effet faire évoluer les postes qu'elles occupaient à temps partiel, vers un poste à temps plein mieux encadré.

18h00 : Fin de soirée

De retour à Turgeau, préparation pour le voyage à Thiotte le lendemain.

JACMEL - HAITI

Lundi 3 mars 2014

7h00/15h00 : Report voyage à Thiotte – Journée à Jacmel

Lundi matin, jour de carnaval, les chauffeurs de la FAU ne sont pas disponibles pour le déplacement à Thiotte. Le



voyage est donc reporté à une date ultérieure.

La qualité de la route me permettant de me rendre à Jacmel, je décide de m'y rendre pour la journée, et propose à Guillaume de m'accompagner, nous serons hébergés chez une vieille amie, et pourrons travailler sur le projet de construction. Nous arrivons à Jacmel, en fin de matinée, nous sortons prendre le déjeuner avec nos amis à Cyvadier, un restaurant agréable au bord la mer.

15h00/22h30 : Travail sur le projet de construction

Puis nous rentrons chez mon amie et travaillons avec Guillaume sur le projet de construction MFH pour la présentation à l'ambassade.

PORT AU PRINCE - HAÏTI

Mardi 4 mars 2014

7h00/11h00 : Retour vers Port au Prince

Retour vers Port au Prince, je rentre à Turgeau, et consacre la fin de la journée à finaliser le projet de construction MFH pour le rendez-vous de mercredi, en relation avec Guillaume via mail.

Mercredi 5 mars 2014

9h00/11h00 : Rendez vous à l'ambassade de France

Avec Guillaume, nous rencontrons Elsa Bourget à 9h00 à l'ambassade de France. Je présente l'action d'ESA depuis quatre ans aux côtés de MFH, et les différents programmes et projets en cours avec MFH, principalement le projet de construction. Notre présentation reçoit un accueil favorable et une écoute attentive de la part d'Elsa Bourget. Cependant, elle nous informe qu'il n'y a pas de fonds disponibles pour ce type de projet. Elle insiste aussi beaucoup sur la nécessité de l'accréditation de l'orphelinat auprès de l'IBESR, je la rassure sur ce point, bien que patientant depuis deux ans, je suis confiant, au vu des améliorations importantes dans les conditions de vie des enfants, que l'obtention de l'accréditation pour MFH n'est plus qu'une question de semaines.

11h00/12h30 : Visite à MFH avec FAU

Nous rendons en visite sur le terrain de MFH avec Guillaume. Le chef de mission de la FAU en Haïti émet des réserves sur l'aspect parasismique de la construction en cours pour le logement des filles.

Nous rentrons ensuite faire le point sur le projet et déjeuner à la FAU.

13h30/16h00 : Séance de relaxation à MFH animée par le Dr Cassamajor



Je retourne ensuite à MFH, pour assister à la séance de relaxation que le docteur Cassamajor tient avec les garçons. Claire travaille avec les enfants sur la gestion des émotions, c'est un travail intéressant, chaque enfant réalise des dessins et présente ensuite son travail. Un moment que les enfants apprécient visiblement.

Jeudi 6 mars 2014

9h00/15h00 : Travail administratif à Turgeau

Je reste la matinée à Turgeau, où je fais le point sur le déroulement du séjour, et organise mon déplacement à Thiotte. Le chauffeur de la CODAB viendra me chercher vendredi matin, pour un retour prévu samedi dans l'après midi.

Au retour de Madame Gladys Lauture nous nous rendons à l'IBESR. La directrice n'est pas présente, le rendez-vous nous est donné pour le lundi matin suivant.

Je me rends ensuite au TAG Market, près de Turgeau, pour essayer de récupérer un transfert d'argent via Western Union que j'attends de la Martinique, mais l'absence de mes seconds prénoms oblige à faire corriger le transfert depuis la Martinique. Il faudra donc revenir demain.

16h00 : Visite au camp de base de la Croix Rouge

Je me rends pour une visite amicale au camp de base de la Croix Rouge (Haïtienne et Fédération), pour y saluer des volontaires haïtiens rencontrés lors d'une formation de la Croix Rouge à Saint Domingue en décembre dernier. Nous discutons des possibilités de formation pour les jeunes de l'orphelinat, mais rien de concret dans l'immédiat. Je rends aussi une visite au responsable logistique pour Haïti de la IFRC (Fédération Internationale de la Croix Rouge), rencontré aussi lors de la formation à Saint Domingue.

THIOTTE - HAÏTI

Vendredi 7 mars 2014

7h00/11h00 : Départ pour Thiottle

Départ pour Thiottle avec le véhicule de la CODAB (Coordination des Organisations pour le Développement de l'Arrondissement de Belle-Anse). Nous arrivons à Thiottle en fin de matinée, après plusieurs heures d'une route fatigante et difficile. Je dépose mes bagages chez mon hôte, Mr Levoy Wilcinot, coordonnateur de la CODAB, et une rapide restauration nous est offerte au chauffeur et à moi-même.

L'objet de ce déplacement à Thiottle est de collecter des informations complémentaires sur le projet d'adduction d'eau envisagé avec la CODAB, qui consisterait à prolonger le système de distribution existant sur plusieurs kilomètres, ajouter un réservoir supplémentaire et plusieurs fontaines. Ce projet concerne une population estimée à plus de 11.000 personnes.



A Thiottle, la sécheresse sévit depuis quatre mois et les réservoirs d'eau de pluie des particuliers sont vides. De plus, depuis une semaine, les canalisations à la sortie de l'unique point de captage de Thiottle sont endommagées et les réservoirs de la ville ne sont plus alimentés. La ville de Thiottle et ses quartiers environnant regroupent une population estimée à 30.000 personnes, dont 10.000 sur la ville elle-même.

12h30/16h00 : Visite du captage « source K-Royer »

Nous chargeons des bidons d'eau vides dans le véhicule de la CODAB, l'un des rares véhicules de la commune, et nous rendons au siège de la CODAB, retrouver Mr Wilcinot.

Nous partons ensuite, Mr Wilcinot et moi, visiter le captage. Pour cela, dès l'entrée dans la ville par le sud, nous bifurquons vers l'est, et roulons un peu dans la campagne avant de parquer le véhicule. Puis nous descendons une piste très pentue sur plusieurs centaines de mètres. Arrivés à la rivière, nous remontons dans son lit, encaissé et rocheux, sur plus de six cents mètres.



Des réparations sont en cours, supervisées par un technicien de la DINEPA (Direction Nationale de l'Eau Potable et de l'Assainissement), pour corriger la pente des canalisations, et remplacer les canalisations défectueuses.



Les canalisations d'origine ont été remplacées au fil des ans et des intempéries par des tuyaux en PVC, qui courent sur le sol, ou sont suspendus le long des parois encaissées de la rivière, attachés par des fils de fer et supportés par des piques en PVC. Le système est fonctionnel la majeure partie de l'année, mais chutes de pierres, intempéries, vents violents, le rendent inopérant à une fréquence plus ou moins régulière, en tout cas plusieurs fois par an pour des périodes de plusieurs jours.





Dans ces périodes, la population doit parcourir parfois plus de dix kilomètres à pied, avant de descendre vers la rivière puis en remonter le lit jusqu'à la source, pour souvent ne remplir qu'un seau d'eau, et ensuite faire le trajet retour.

Ce jour là, c'est un défilé ininterrompu de personnes de tous âges, principalement des femmes, des jeunes filles et des enfants, qui viennent faire la lessive, la toilette et remplir un bokit d'eau (seau muni d'un couvercle). On croise de temps à autre une personne âgée, marchant à côté, ou chevauchant, une mule chargée d'un ou deux bokits.

De l'urgence de la situation, il ressort, si c'est dans la mesure de notre budget, que la priorité est de porter notre projet sur la réhabilitation et la consolidation de ce tronçon de canalisations qui relie le captage au réservoir de stockage principal, situé dans le bourg de Thiotte, dit réservoir « Dasny », avant d'envisager l'extension du réseau. La distance du captage au réservoir est estimée à un kilomètre environ.

De retour dans la ville, nous nous rendons à la mairie pour une rencontre avec le maire de Thiotte, Mr Cartho Ostinvil. Nous recevons un très bon accueil du maire, qui se montre très favorable au projet d'extension du réseau vers les zones de Terre-Longe et de Jericho. Il nous informe disposer lui-même d'un projet de réhabilitation du réseau d'eau sur la ville de Thiotte, projet estimé à 90.000 \$US (70.000 euros), ainsi que de l'existence d'un document de projet de la DINEPA de réhabilitation totale du système d'eau pour la commune de Thiotte, dont le budget est estimé à 1.800.000 \$US (1.300.000 euros). Mais il n'y a pas pour l'instant d'échéance prévue pour ces projets, dont les financements et le montage ne sont pas établis. Une copie du premier projet nous sera transmise ultérieurement, des recherches seront effectuées afin de nous faire parvenir une copie du document de projet de la DINEPA.

Si la décision est prise de reporter notre projet en priorité sur la réhabilitation et la consolidation du tronçon reliant le captage au réservoir de stockage principal, cela devra se faire en prenant en compte à la fois l'urgence de la situation et la pérennité des travaux à réaliser dans la perspective du projet global de la DINEPA.

16h00/16h30 : Visite des installations existantes

Nous nous rendons ensuite aux bureaux de la CODAB, pour une réunion avec le secrétariat de la CODAB pour réétudier le projet dans la perspective de la visite au captage.

Nous partons ensuite visiter les installations existantes, réservoirs et fontaines. Seuls deux réservoirs sont fonctionnels, les canalisations alimentant les fontaines existantes et les autres réservoirs n'ayant pas été réhabilités depuis plusieurs années.



Samedi 8 mars 2014

2h30/3h00 : Attaque du siège de la FAU

Dans la nuit, Guillaume de la FAU m'informe que la base de la FAU vient d'être attaquée par un commando armé d'au moins sept personnes. Une vingtaine d'ordinateurs, des téléphones, des appareils photos et des disques durs ont été volés, aucune victime sérieuse n'est à déplorer.

8h30/9h30 : Visite de l'emplacement prévu pour la fontaine de Jericho

Avec Mr Wilcinot, et le technicien DINEPA de la zone de Thiotte, Mr Dieucibon Cherly, nous partons à pied sur le parcours de l'extension prévue jusqu'à Jericho. Nous visitons au passage un réservoir qui doit être réhabilité. Nous nous entretenons quelques instants avec le maire adjoint d'Anse-à-Pître, Mr Milair Gabriel, sur la commune duquel se trouve l'emplacement de la fontaine Jericho.



10h00/11h00 : Visite de l'emplacement prévu pour la fontaine de Terre-Longe

A bord du véhicule de la CODAB, nous partons ensuite visiter la zone de Terre Longe, pour cela nous quittons la route principale Thiotte/Anse à Pître et roulons environ un kilomètre jusqu'au carrefour de Terre Longe où l'implantation d'une nouvelle fontaine est prévue. Environ 5000 personnes pourraient bénéficier de cette implantation.



12h00/17h00 : Retour vers Port-au-Prince

Retour vers Port au Prince à bord du véhicule de la CODAB.

17h30/20h00 : Visite à la base de la FAU

Je fais une nouvelle tentative au guichet Western Union, mais cette fois c'est le montant à recevoir qui nécessite une validation de la centrale WU, mais la centrale est fermée le samedi !

Je me rends à la base de la FAU rencontrer Serge Gunot et Guillaume Beaussier et prendre des nouvelles des suites de l'attaque subie dans la nuit.

Avec Serge et Guillaume, nous partons dîner à Pétionville. Le déménagement temporaire de la FAU chez Madame Gladys Lauture est envisagé. En effet, c'est chez Madame Lauture que la FAU avait son précédent siège.

Dimanche 9 mars

7h00/10h00 : Deuxième journée du programme d'amélioration nutritionnelle



J'ai un rendez-vous à 7h00 à MFH avec la commerçante de Kenscoff pour la livraison des légumes, et pour régler les achats de deux caisses de pilons de poulet effectués par le pasteur Prédéstin.

Sur la route, je fais des courses pour un goûter pour les enfants, ils m'ont en effet demandés du « mamba » (beurre d'arachide). J'achète petits pains, jus et mamba, que je livre chez les garçons, puis chez les filles.

Chez les garçons, c'est l'heure du culte dominical.

10h00/12h00 : Réunion de travail avec la CODAB à Port-au-Prince

La commerçante n'étant pas arrivée, je me rends au « village solidarité » sur la route de l'aéroport où j'ai rendez-vous avec la CODAB pour une réunion sur le projet d'adduction d'eau.

Participent à cette réunion :

- **Levoy WILCINOT**, coordonnateur de la CODAB
- **Vikerson GARNIER**, Coordonnateur Technique, Ingénieur-Agronome de la Faculté d'Agronomie et de Médecine Vétérinaire de l'Université d'Etat d'Haïti, Master en Ingénierie Environnementale, écologie quantitative à Agrocampus-Ouest/France (ancien stagiaire du Laboratoire Ecologie et Santé des Ecosystèmes/ Agence de l'eau Bretagne / INRA)
- **Mathieu THEODOR**, Technicien en eau et assainissement DINEPA, Mémorand en Sociologie et Anthropologie à l'Université d'Etat d'Haïti, Sensibilisateur Communautaire
- **Nicolas JEAN**, Consultant, Technicien en Plomberie/Hydraulique et responsable de chantier à ARCHICODEC depuis 2004.

Nous faisons le point sur la visite à Thiotte, et sur la réorientation du projet. Des visites sur le terrain, notamment pour Nicolas JEAN, sont prévues pour ajuster les éléments techniques et financiers du projet réorienté.

12h30/13h00 : Préparation du déjeuner des garçons à MFH

Je retourne chez les garçons, où la commerçante est arrivée, et assiste à la préparation des repas.



Puis, Je me rends ensuite en visite chez les filles, le pasteur tenant à me présenter à un de ses donateurs, fournisseur aux Etats Unis de l'organisation Food For The Poor, et que le pasteur souhaite intéresser au projet de construction. Tim, le donateur, prépare le repas pour les filles avec démonstration aux cuisinières. Le contact est pris pour l'avenir.

15h00/18h00 : Messe en l'honneur du nouveau cardinal haïtien Mgr Chibly Langlois

Sur l'invitation de Gladys, Serge et moi nous rendons au stade Sylvio Cator pour assister à la messe d'action de grâces donnée en l'honneur du premier cardinal haïtien Mgr Chibly Langlois. Nous y retrouvons Claire.



Lundi 10 mars

8h00/11h00 : Visite à l'IBESR

Je me rends à nouveau au guichet Western Union du TAG, cette fois ci c'est la machine qui est indisponible! Avec Gladys, nous nous rendons à l'IBESR pour un rendez-vous avec la directrice Madame Vildrouin. L'entretien est cordial, avec Gladys nous présentons les améliorations régulières dans les conditions de vie des enfants de l'orphelinat, nous plaidons la cause de l'orphelinat, et lui faisons part de notre étonnement devant la durée de la procédure. Visionnant les photos de l'orphelinat, la directrice demande que le dossier de l'orphelinat lui soit apporté et que la procédure d'accréditation soit débloquée.

11h00/13h00 : Réunion avec le Dr Cassamajor

Je retrouve Claire pour une dernière réunion avant mon départ, afin de régler l'organisation et le financement du programme d'amélioration alimentaire.

Je lui remets les fonds pour le projet alimentaire des deux prochaines semaines, la rémunération de Claudia, pour janvier et février, et les frais de scolarité pour Ronny pour les mois de janvier à avril.

Nous sortons acheter le four à gaz pour l'orphelinat, et par chance dans le magasin un guichet Western Union est opérationnel, et je peux enfin récupérer les fonds attendus.

13h00/17h30 : Paiement des rémunérations

Dans l'après-midi, je rends une seconde visite au camp de base de la Croix Rouge. Puis je me rends à Thomassin et, plus tard dans la soirée, rencontre Edelyne et Widelyne pour le règlement des arriérés de rémunération.

22h00 : Heurt léger avec un véhicule UN

Je rejoins Serge et Guillaume à la base de la FAU, qui gèrent les conséquences de l'attaque, déménagement, relogement, rapatriements, etc.

Un véhicule UN, qui quitte la base, heurte mon véhicule de location garé, et j'apprends qu'il me faudra me rendre le lendemain matin, jour de mon retour à la Martinique, sur une base UN pour les formalités de déclaration d'accident.

Mardi 11 mars

9h30/15h00 : Report de mon départ vers la Martinique

Rendez vous avec Luckson à Turgeau, l'animateur sportif, pour un dernier point et une avance financière pour



l'achat de matériel pour les activités avec les enfants.

Je me rends ensuite à la base UN pour les formalités de déclaration d'accident. J'arrive enfin chez Hertz remettre le véhicule, mais conséquence de l'accident, même non responsable, le temps pris pour la remise du véhicule, et les frais de 300\$US qui me sont chargés, me mettent définitivement en retard pour mon avion. Et j'arrive à l'aéroport après la fermeture de l'enregistrement. Malgré l'aide des agents d'Air Caraïbes, il ne sera pas possible de prendre mon avion ce jour.

Nous réservons la dernière place disponible sur le prochain vol, qui ne partira que samedi 15 mars.

15h00/22h00 : Rencontre avec Dominique Alet, président de la FAU

Je me rends chez Hertz pour négocier un nouveau véhicule. Puis rentre me reposer de ces émotions à Turgeau.

Le soir nous sortons dîner avec Serge et Guillaume et Dominique Alet, le président de la FAU, qui est arrivé à Port au Prince dans la journée.

Mercredi 12 mars

9h00/13h00 : Journée à Turgeau

Réunion téléphonique professionnelle avec un de mes clients. Je réorganise mon planning professionnel de la semaine à la Martinique.

En fin de matinée, je me rends à l'agence Air Caraïbes régler mon nouveau billet, la modification du billet, heureusement pris modifiable, ne me coûtera que 50\$US.

Le reste de la journée est consacré à la préparation du compte rendu de mes activités à Port au Prince depuis le début de mon séjour, et à la comptabilité correspondante.

Jeudi 13 mars

09h00/11h00 : Rencontre avec Madame Vildrouin à l'IBESR

Nous nous rendons à l'IBESR avec Gladys et le docteur Claire Cassamajor pour une rencontre avec la directrice. Claire pourra ainsi prendre la suite pour le suivi de la délivrance de l'accréditation après mon départ. Rencontre cordiale, la directrice nous donne l'assurance que le dossier est traité prioritairement.

13h00/14h00 : Visite de MFH avec Dominique Alet, FAU

Nous nous rendons en visite à l'orphelinat MFH, avec Dominique Alet, Serge Gunot et Guillaume Beaussier.

Le Dr Cassamajor est présente pour une séance de travail sur la gestion des émotions avec les enfants. La « cuisinière-four à gaz » achetée en compagnie de Claire, a été livrée la veille à l'orphelinat. La salle informatique est occupée par les enfants très concentrés sur leurs écrans !



Nous y rencontrons le pasteur Préddestin pour une réunion autour du projet de construction, nous effectuons ensuite une visite des lieux et de la construction en cours, dont les travaux de toiture ont commencé.

Dominique Alet, président de la FAU, porte une appréciation très favorable, tant sur le volet construction, que sur l'ensemble du projet My Father's House et sur l'action d'ESA. Il se propose à son retour en France, de chercher des soutiens pour le projet.



Vendredi 14 mars

11h00/18h00 : Dernières visites

Je me rends de nouveau au camp de base UN pour m'assurer que les frais qui m'ont été imputés par le loueur pourront m'être remboursés sur la base de la facture du loueur, ce qui m'est confirmé. Puis je monte à Thomassin pour une dernière visite avant mon départ.

21h00 : Dernière soirée avec Serge et Guillaume

Pour clore un séjour riche en événements à tous points de vue, nous montons dîner à Pétionville avec Serge et Guillaume.

Samedi 15 mars

Matinée tranquille, je ne prends aucun risque de manquer mon avion. Retour du véhicule chez Hertz, et direction aéroport.

FORT DE FRANCE - MARTINIQUE

Dépenses engagées pendant le déplacement à Port au Prince du 25 février au 15 mars 2014

Frais et dépenses pris en charge par des donateurs

Hébergement-Repas	Don de Madame Lauture
Don non alimentaire	Don de l'association Espoir Anaïse pour MFH (20 couvre lits)

Frais et dépenses logistiques pris en charge par les bénévoles ESA

Voyage FDF/PAP	1 billet A/R FDF – PAP (P.Lefaucheur)	590,86 €
Voyage FDF/PAP	Modification du billet retour	37,04 €
Taxi	Domicile Aéroport	50,00 €
		677,90 €

Frais et dépenses de fonctionnement pris en charge par ESA

Rémunérations (collaborateurs ESA/MFH : soldes 2013 + acomptes 2014)	1579,12 €	
Programme Amélioration Nutritionnelle	785,28 €	
Programme éducatif MFH (frais de scolarité, matériel éducatif)	129,88 €	
Divers (Télécom, papeterie)	34,66 €	
Présents (Hôtes)	295,42 €	
Transports (carburant, taxi)	75,76 €	
Location Véhicule Hertz (25/02 au 15/03)	1142,31 €	
		4042,44 €

